



# Comunidades

ANDACOLLO, TIERRA DE FE, MINERÍA Y ASTRONOMÍA

Nº12  
MARZO 2019

GRACIAS AL APOORTE DE TECK, GOBIERNO REGIONAL Y MINISTERIO DE MINERÍA

## Pequeños Mineros de Andacollo pioneros en Chile al contar con laboratorio propio para análisis de muestras minerales



ESTE AÑO SERÁN 20 LOS BENEFICIADOS

Se abren las postulaciones del Programa de Aprendices de Teck



DIRECTIVOS DE AFA SE CONTACTAN CON CLUBES PROFESIONALES POR UNA OPORTUNIDAD PARA LOS CAMPEONES

La universidad o el fútbol: Es la disyuntiva de los Leones Amarillos



LA RADIOASTRONOMÍA ES SU ESPECIALIDAD

## Astrónoma andacollina, Alexandra Suárez



COMUNIDAD

Diego Véliz, Nicolás Hidalgo y Matías Rojas brillaron con luces propias en el Nacional

# El fútbol o la universidad son las opciones que tienen los campeones



## Directivos de la Asociación de Fútbol de Andacollo hacen gestiones para que los jóvenes prueben suerte en equipos profesionales.

Los andacollinos ganadores del cetro en el Campeonato Nacional Sub 17 disputado en Zapallar están en la disyuntiva: El fútbol o la universidad. Está claro que los Leones Amarillos tienen condiciones para optar por el balón y lo demostraron al dar la vuelta olímpica, además que es muy tentador por los montos que se pagan; siempre y cuando tengan la suerte de ser de los elegidos como Alexis Sánchez, Arturo Vidal o Claudio Bravo, quienes llegaron a la élite mundial. En tanto, los estudios superiores le dan una carrera de por vida, pero también los costos son muy altos y la mayoría de los padres no pueden pagar. Y en estos momentos están en eso: Ser o no ser...

Los directivos de la Asociación de Fútbol de Andacollo, presidida por Javier Vicencio, y el técnico Ricardo Farías, habían anunciado antes de emprender el viaje al campeonato Sub 17 que a "los muchachos no los dejaremos solos". Eso significaba que una vez que terminara el torneo buscarían los contactos para que probaran suerte en algún club del fútbol profesional. Pues bien, ahora que son campeones están pensando en eso, especialmente aquellos que destacaron en el

torneo, como el arquero Diego Véliz, los mediocampistas Bastián Saldívar y Jeison Salazar; el capitán Nicolás Hidalgo, y el goleador Matías Rojas. Claro está que los otros jugadores también tuvieron un gran rendimiento y sueñan con una opción y, por lo mismo, los directivos están gestionando que Coquimbo Unido y Deportes La Serena les den una oportunidad de probar suerte. Se gestiona también con equipos como Vallenar, Iberia y el DUC. Si no se puede en los equipos grandes de la región, la Tercera División es una alternativa para iniciar una prometedora carrera profesional. "La idea es que los chicos no se queden jugando en el fútbol amateur", cuenta el presidente de la AFA, Javier Vicencio, quien hace gestiones para que Andacollo postule a la Tercera División B, pero ese objetivo aún está lejano.

En relación a los equipos grandes del fútbol chileno, como la U. de Chile, la U. Católica y Colo Colo, que es donde se realiza un gran trabajo en las divisiones menores, las posibilidades son escasas, considerando que los jugadores de 17 y 18 años ya están alternando con el primer equipo. "Pero si a nuestros muchachos le dan una oportunidad, los sor-

prenderán. Son muy buenos, técnica y tácticamente, además de ser ganadores y saber sobreponerse a los momentos difíciles", cuenta el técnico Ricardo Farías, quien agregó que algunos muchachos están en 3° y 4° de enseñanza media. Otros, los menos, están cursando estudios superiores, mientras que algunos dejarán este año para darse una oportunidad en el fútbol.

Algunos equipos del fútbol profesional, como U. Católica y Wanderers preguntaron por el portero Diego Véliz, que entrenará en Deportes La Serena; por el capitán Nicolás Hidalgo, quien irá a la universidad y también jugará en Deportes La Serena. Mientras que

Saldívar probará suerte en Coquimbo y La Serena, y el goleador Matías Rojas espera un llamado.

Por último, el técnico Ricardo Farías dice que les tiene mucha fe a los muchachos y que pueden ser profesionales sin ningún problema, pero "eso hay que verlos en el futuro. Por ejemplo, Bastián Saldívar, Nicolás Hidalgo y Diego Véliz, pueden jugar sin problemas en la selección chilena Sub 20. Son muy buenos, pero todo depende del apoyo familiar y cuánto quieran sacrificarse por el fútbol. Ojalá puedan llegar lo más alto posible. Pero si no pueden jugar en los grandes, al menos que puedan hacerlo en la Tercera División".



Goleador Matías Rojas.



Portero Diego Véliz.

INFÓRMATE DE LOS PROCESOS DE TRONADURA  
WWW.TECK.COM, MUNICIPALIDAD DE ANDACOLLO Y MEDIOS DE COMUNICACIÓN DE LA COMUNA.

DIRECTORES

PAMELA CHAITT  
PAULO BARRAZA

REDACCIÓN Y  
EDICIÓN GENERAL

NINON MUÑOZ

PERIODISTA

JULIO BORQUEZ  
LUIS MARTÍNEZ

DISEÑADOR

PABLO KOHAN

DIAGRAMACIÓN  
IMPRESIÓN Y DISTRIBUCIÓN

m+d  
medios digitales

COLABORADORES

GINA VIDELA

COMUNIDADES ES UNA  
PUBLICACIÓN MENSUAL DE

Carmen de Andacollo

Teck

COMUNIDAD



**Astrónoma andacollina, Alexandra Suárez:**

## “En Chile no se imaginan la magnitud de este fenómeno”

*No está segura que en la comuna estén preparados para el eclipse solar total y afirma que la articulación de actores es fundamental para no tener problemas.*

**DEDICACIÓN**

Sobre los estudiantes que sueñan con ver el universo, Alexandra dice que dentro de la formación de un astrónomo, más que capacidad hay que tener interés por la matemática y la física, que son pilares fundamentales en la carrera, “pero lo más importante es el interés por la ciencia y si no le llama la atención por saber qué hay más allá en el universo y no se está cuestionando muchas cosas, no sirve para esta carrera”.

Agregó que la astronomía tiene futuro y mucho. “Es súper importante destacar que la próxima década, nuestro país concentrará el 70% de la infraestructura astronómica mundial. A partir de eso, no sólo se necesitan astrónomos, también ingenieros en todas las especialidades, geofísicos, astrofísicos y geólogos. La astronomía es un área interdisciplinaria y multidisciplinaria donde se necesita todo tipo de profesionales. Y con los nuevos proyectos que se vienen, se abre una nueva etapa con la astronomía de telescopios gigantes”.

Además, agrega la científica andacollina, para los niños que sueñan con la astronomía y el universo, en la región hay observatorios y todos son de importancia mundial, “partiendo por Gemini Sur, también está el Observatorio Tololo, que fue precursor a nivel nacional. Ahora el que viene es el LSST, que la próxima década se espera que esté listo. Y ese telescopio tiene la particularidad de que recolectará datos en cantidad gigantesca; será algo nunca antes visto en nuestro país”.

La radioastronomía es su especialidad y pasa observando datos y no todas las noches viendo estrellas, que es lo que pasa con la astronomía óptica. “Yo soy una astrónoma media extraña. No observo por telescopio todos los días, como la gente puede pensarlo. Mi área de investigación es la instrumentación astronómica, que es la parte de la astronomía que desarrolla toda la tecnología para ser implementada en los observatorios astronómicos. En particular, lo que estoy haciendo hoy día con mi tesis de magister, es calibrar un receptor de un telesco-

pio, de un radiotelescopio que tiene 40 metros de diámetro, que está ubicado en Owens Valley, Estados Unidos. Ese telescopio está dentro de los observatorios más grandes del mundo operado por universidades”.

Sobre sus proyectos, Alexandra Suárez forma parte de un equipo de profesionales y científicos que se llama Asterkimun, que se puede ver en redes sociales. Está compuesto por tres astrónomas y una ingeniera física. Y están buscando y creando redes dentro de Chile y en Latinoamérica, enfocados en impactar la educación científica de la astronomía, eso nos mueve. Además, nos ganamos un Corfo Capital Semilla”.

“Y con la idea de impactar la educación científica, vamos a crear un kit de astronomía para los colegios y los padres. Dentro de ellos irán hartas cosas para que la gente pueda aprender mucho de esta ciencia. Pero a futuro mi sueño es poder trabajar en un observatorio astronómico científico y poder contribuir al desarrollo del país”.

Un eclipse solar total es un fenómeno de interés mundial. Y la última vez que ocurrió algo así en la zona fue hace 427 años. Es decir, si el día martes 2 de julio del 2019, entre las 15.22 y 17.46 horas, no tiene la oportunidad de ver el eclipse, ya nunca más en su vida podrá presenciar un evento de esta magnitud, pues el próximo será dentro de 146 años, es decir el 2166.

Este fenómeno sucede cuando el diámetro aparente de la Luna es mayor que el del Sol, bloqueando toda la luz solar directa, convirtiendo el día en noche y este ocurrirá en una estrecha faja de 200 km de ancho donde la comuna de Andacollo tiene la fortuna de estar casi en el epicentro, enseña Alexandra Suárez Espinosa, una astrónoma candidata al Grado de Magister en Ciencias en Mención Física en la Universidad de Concepción. La particularidad de esta joven de 30 años es que es nacida y criada en Andacollo.

Alexandra agrega que su pasión por la astronomía se inició a los 5 años y porque vivía en la calle Sixto Valdivia, en El Curque. “En ese tiempo vivíamos en el último poste de la calle y como siempre se cortaba la luz, mi papá y mi mamá, muy aventureros, nos llevaban a mí y mis hermanos al frente de la quebrada a ver las estrellas. Y desde ahí comenzó a gustarme el universo”.

**GRAN CONMOCIÓN**

Qué mejor para una astrónoma que en su propia casa suceda este evento y por eso “presentamos pro-

yectos al municipio para ver cómo impulsar este tema y preparar a la comuna para el gran día. Además, en el verano tuve la oportunidad de trabajar con el equipo del Observatorio Collawara y apoyar los tours que ellos ofrecían. Es súper importante para mí como científica, hacer divulgación científica y acercar a la gente a la astronomía, además de preparar a la comuna para un evento tan grande. Además, no es menos importante, incentivar a las niñas y niños que todos los sueños se pueden hacer realidad”.

Si Andacollo está preparado para este evento, titubea... “No sé si está preparado. Esto es gigantesco. Yo creo que parte de las autoridades nacionales, regionales y de la comuna, no se imaginan la magnitud de esto. El impacto que causa esto es tan grande como la experiencia que tuvo Estados Unidos el año 2017, que también vivieron un eclipse total de sol. Un pueblo con siete mil habitantes recibió 100 mil personas. Hago esa comparación porque Andacollo tiene unos 10 mil. Lo que podría llegar a ocurrir en ocupación hotelera, temas viales, accesos... es una cuestión que muchas veces no se dimensiona. Por ello, es fundamental la articulación de los actores; desde la persona que va a vender churrascas en la plaza, hasta científicos que están preparados a lo largo de todo el mundo. Creo que las autoridades, los científicos, las personas que trabajan enfocadas en el turismo, tienen que sí o sí juntarse y sumar fuerzas, porque se viene algo gigante”.



ANDACOLLO CUENTA CON 5 ESTACIONES DE MONITOREO DE CALIDAD DEL AIRE: URMENETA Y CHEPIQUILLA DE TECK CDA (HTTP://PDA-ANDACOLLO.MMA.GOB.CL); EL SAUCE, HOSPITAL DE DAYTON Y HOSPITAL DEL MINISTERIO DE MEDIO AMBIENTE (HTTPS://SINCA.MMA.GOB.CL/).

## RELACIONAMIENTO COMUNITARIO

Fue adquirido gracias al apoyo de Teck CDA, Gobierno Regional y Ministerio de Minería.

### La Asogremi pone en marcha el primer laboratorio de análisis minero

La Asociación Gremial Minera de Andacollo cumplió uno de sus grandes sueños al poner en marcha un moderno laboratorio de análisis minero, único en Chile por sus características, el que será administrado y operado de forma autónoma por la agrupación.

Es un día muy significativo para nosotros, señaló el presidente de la Asociación Gremial Minera de Andacollo, Hernán Urquieta, quien agregó "que gracias al apoyo de la comunidad andacollina y el Ministerio de Minería, hemos logrado el objetivo de contar con un laboratorio que es de mucha significancia a nivel nacional. Este es el primer laboratorio que se monta en Chile, con esta tecnología, liderado por una asociación de pequeños mineros y eso nos enorgullece".

El análisis químico elemental que permite hacer el equipo adquirido a la empresa Techcorp, ofrece grandes beneficios para el sector, puesto que los productores mineros podrán obtener una lectura de su "ley" y detectar el nivel de bismuto que tiene su material, para decidir si la explotación de su punto es rentable e incluso, descubrir presencia de nuevos minerales en su faena.

El laboratorio, que en su primera etapa cuenta con una sala de muestra y una sala

de análisis, es operado por una químico laboratorista que, gracias al apoyo de la Universidad de La Serena, estará disponible de forma permanente.

El seremi de Minería, Roberto Vega, destacó la alianza público-privada que permitió el proyecto y reconoció la labor y el impulso de Minera Teck Carmen de Andacollo que ha sido pionera en una serie de cosas "y ahora también en dotar a los pequeños mineros, junto con la seremía de Minería y el Gobierno Regional, de un laboratorio de primera generación. Esto es lo último en tecnología, que no sólo permite darle ayuda a la minería, sino también a otros sectores productivos por su capacidad para hacer análisis de suelos y análisis de agua".

Por su parte, el especialista de aplicaciones de Techcorp, Francisco Cabrera, explica que el equipo permite hacer análisis químico elemental, cualitativo y cuantitativo de cualquier tipo de material sólido o líquido en pocos minutos, "al poner una muestra en el instrumento se podrá conocer su composición química y lo hará con mucha precisión sin destruirlo. Es decir, a la muestra no le pasa absolutamente nada; no cambia su forma física ni química ni genera ningún tipo de desecho".



*Será operado por la asociación y les permitirá realizar análisis mineralógico a bajo costo para pequeños mineros y mineras.*



### Programa Aprendices 2019

Este año serán 20 los beneficiados

## Se abren las postulaciones al Programa de Aprendices de Teck Carmen de Andacollo

*Más de 300 jóvenes, en su mayoría de la comuna, han participado de este plan desde su lanzamiento el año 2010*

Hasta el 15 de marzo estarán abiertas las postulaciones para acceder al Programa de Aprendices de Teck CDA, periodo 2019, iniciativa que se realiza por décimo año consecutivo y que tiene como finalidad entregar competencias y experiencias a jóvenes para que puedan afrontar de mejor manera su futuro laboral, especialmente en el ámbito minero.

En esta oportunidad, el programa favorecerá a 20 jóvenes quienes se desempeñarán como apoyo en los equipos de mantención Mina y Plantas. Los requisitos para postular son: tener entre 18 y 25 años, ser de Andacollo y contar con la educación media completa.

Quienes deseen postular deberán ingresar al sitio [www.teck.com](http://www.teck.com) y realizar el proceso de inscripción. Ante dudas o preguntas, pueden comunicarse con la analista de reclutamiento y talento de Teck CDA, María Jacques, al fono 51 2330422 o bien acudir a la Casa Andacollo, ubicada en Urmeneta 891, donde recibirán orientación.

En este sentido, Jacques declaró que "invitamos a los jóvenes a que se inscriban y puedan ser parte de nuestra compañía, ya que durante este programa nos encargaremos de entregarles las herramientas técnica que ellos necesitarán para poder desempeñarse dentro de nuestra faena, donde, además, contarán con maestros guías que los acompañarán en este proceso".

En abril se entregarán los nombres de quienes serán los seleccionados para el programa de Aprendices 2019, iniciando una nivelación de dos meses, la que luego dará paso al ejercicio formal de sus labores en Teck CDA por un periodo de 11 meses.

PARA REALIZAR UNA TRONADURA, TECK CDA DEBE MONITOREAR LA DIRECCIÓN Y VELOCIDAD DEL VIENTO, LA QUE TIENE QUE SER SIEMPRE DE NORTE A SUR.

## RELACIONAMIENTO COMUNITARIO

Taller de Canto en tu Barrio también se despidió con sus mejores voces

### Carnaval El Salitre y El Festival El Curque ponen término al verano

Despedir el verano nunca es fácil; hay nostalgia y recuerdos imperecederos. Y eso lo saben los andacollinos, puesto que con la realización del Carnaval El Salitre, el Festival El Curque y el Taller de Canto en tu Barrio, donde los vecinos muestran sus dotes artísticas en representación de su comunidad, es señal que las vacaciones llegaron a su fin.

El Carnaval El Salitre sacó aplausos por la simpatía de su reina Josefa Castillo, la alegría de su príncipe Martín Gajardo y la gran participación de los vecinos del Barrio Norte, ganadores de estas festividades. No se quedaron atrás los Bomberos, representados por Yandareth Toledo y Matías Segovia, pues fueron dignos rivales y animadores de la competencia que duró cuatro noches.

El broche de oro de esta fiesta vecinal lo puso La Gran Bandacollo, que mostró lo mejor de su repertorio de sus 20 años de trayectoria, y los vecinos no escatimaron esfuerzos en mostrar sus dotes en los bailes y cantos.

Sergio Sandoval, uno de los organizadores del evento, se mostró feliz por la participación de los vecinos y de lo atractiva que fue la competencia y señaló "lo importante es reunir a las familias y lo logramos con creces". También agradeció al sector privado por la colaboración en la realización del carnaval, donde destacó a Compañía Teck CDA, Renta Maq., Transporte Huerta, Abastible Andacollo y los locales comerciales del sector.

#### EL CURQUE N°4

La IV Versión del Festival El Curque Canta en Verano fue todo un éxito, tanto por la participación de los vecinos como por la calidad de los competidores que animaron la fiesta realizada frente a la sede de la Junta de Vecinos N°4 El Curque, donde disfrutaron de las lindas voces de los competidores, del doble de Sandro y del ritmo de ADN Tropicakal.

La competencia fue animada por seis

**Juan David López, en infantil, y Javier Rojas, en adultos, son las mejores voces de la Junta de Vecinos El Curque N°4.**

cantantes en la categoría adultos y seis en infantiles, donde todos dieron lo mejor por ganar los \$100.000 al primer lugar, \$75.000 para el segundo y \$50.000 para el tercer puesto y también para el artista más popular.

Juan David López se adjudicó el primer lugar en la competencia infantil, mientras que en la categoría adultos, el primer lugar lo ganó Javier Rojas y Alejandro Taiba fue el artista más popular.

La presidenta de la Junta de Vecinos El Curque n°4, Griselda Aguilera aplaudió la gran participación y sana amistad de los vecinos, además agradeció el apoyo de Teck CDA, empresas contratistas y el municipio.

#### TALLER DE CANTO EN TU BARRIO

Clases de canto interactivo y técnicas vocales a través del juego sostuvieron los 20 niños y 10 adultos en el Taller de Canto en tu Barrio que impartió entre el 11 y 28 de febrero, la profesora y cantante Camila Gallardo, en la sede de la Unión Comunal de la Cultura de Andacollo, con el apoyo de Minera Teck CDA.

"De este taller saldrán muy buenos cantantes, porque los niños tienen muchas ganas y disposición por aprender, además de tener lindas voces, son inteligentes. En cuanto a los adultos, se hicieron clases colectivas, como individuales. Y, por cierto, esperamos seguir realizando estos talleres", señaló Gallardo.



**La Serena, Río Hurtado y La Higuera conocieron su talento**

### La Unión Comunal demostró su talento por tres comunas de la región

**Presidenta de la UCC, Andrea Campusano, destacó que estas embajadas cumplen objetivos importantes del III Programa Cultural financiados con fondos CAT.**

La Unión Comunal de la Cultura de Andacollo llevó sus embajadas a varias comunas de la Región de Coquimbo en el mes de febrero, con el objetivo de generar lazos y difundir la cultura. La Serena, Río Hurtado y La Higuera fueron las locaciones donde los artesanos, cultores y artistas mostraron sus virtudes, gracias al III programa cultural de la UCC de Fondos CAT, financiados por Teck CDA.

En San Pedro de Pichasca los vecinos bailaron al ritmo de ADN Tropicakal y el Huaso González, además se realizó una muestra de los cuadros del taller de óleo de los alumnos de la Escuela de Talentos.

Por otro lado, que en la comuna de La Higuera se presentaron

la Gran Sonora Bandacollo, la agrupación de danzas nortinas Qullu Marka y los alumnos del taller de canto Escuela de Talentos.

En la Plaza de Armas de La Serena mostraron su talento los grupos The Salieris, Sin Ofender, Pirqay, agrupación de artesanas y la Agrupación Astronómica Quyllur.

"Estas itinerancias regionales demuestran, una vez más, la calidad y evolución de nuestros gestores, artistas y artesanos", destacó la presidenta de la Unión Comunal de la Cultura, Andrea Campusano, quien agregó que con estas embajadas culturales se cumplen objetivos importantes del III Programa Cultural.



Andrea Campusano.

VELETAS INSTALADAS EN EL ACCESO A LA OPERACIÓN Y GLOBOS METEOROLÓGICOS SUSPENDIDOS SOBRE LA MINA, PERMITEN QUE LA COMUNIDAD VEA LA DIRECCIÓN DEL VIENTO CUANDO SE REALIZA UNA TRONADURA.

**NOTICIAS DE ANDACOLLO**

**Senda Previene está apoyando la gran iniciativa**

**“Andacollo Crece” nació para rehabilitar a jóvenes adictos de la comuna**

*Cuenta con el respaldo de las autoridades y organizaciones sociales quienes se comprometieron con los recursos necesarios para su funcionamiento*

El flagelo de la droga y el alcohol, que no respeta edad ni condición social, afecta a numerosas familias del país y no está ausentes en las de esta comuna. Es así y conscientes de esta problemática es que nace “Andacollo Crece”, programa que se enfoca en ayudar a las personas con este tipo de adicciones.

Brindar un tratamiento de rehabilitación, contención y acogida a personas mayores de 18 años con adicción, es el objetivo general del programa “Andacollo Crece”, que creó Carlos Zepeda y un grupo de amigos que enfrentaron su proceso de rehabilitación en otras localidades y que desean darle una mano a las personas que están en situación de consumo en la comuna. La idea es entregarles herramientas a los adictos y a su familia.

Zepeda y sus amigos no están solos en esta cruzada, ya que cuentan con el apoyo de Senda Previene, que desde noviembre del 2018 está entregando asesoría al programa de rehabilitación, además de buscar apoyo de las autoridades para tener un espacio físico para una casa de acogida.

Ya con el programa establecido y la difusión en marcha, el proyecto “Andacollo Crece” fue pre-



sentado a las autoridades comunales, además de reunirse con los dirigentes de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos, Consejo Consultivo de Salud y a la Comunidad Andacollina Organizada (CAO). Tuvieron una buena recepción y disposición para acceder a una dependencia fiscal, como a los recursos necesarios para los talleres que se impartirán.

El funcionario de Senda Previene, Rodolfo Villar, señaló que el objetivo es lograr que la persona enferma tenga el apoyo familiar y de su entorno, que es fundamental para iniciar la rehabilitación. “También queremos que sea como una familia, donde todos se sientan apoyados. Se brindarán talleres no sólo para que tenga apoyo y contención en lo emocional, sino que también podamos insertar a la persona dentro de la sociedad y pueda conseguir trabajo”, señaló.

Un aspecto muy importante es que el equipo multidisciplinario estará compuesto por un técnico en rehabilitación, por trabajadores sociales educadores y monitores que serán un 90% de andacollinos.

Informaciones al Teléfono 512-337978 o dirigirse Urmeneta 599 en el centro cultural.

**Es la cuarta reunión que sostiene la Unión Comunal de Juntas de Vecinos con autoridades policiales**

**Unión Comunal se reunió con PDI en búsqueda de mayor seguridad y tranquilidad**

*La presidenta Griselda Aguilera y la directiva desean que los vecinos pierdan el temor de hacer las denuncias y que en Andacollo se pueda vivir en paz.*

“Hemos logrado avanzar en la seguridad y en la confianza, tanto entre los vecinos, como con la autoridades policiales”, dijo la presidenta de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos de Andacollo, Griselda Aguilera, luego de la reunión que sostuvo con el comisario Jorge Avilés y el subprefecto Patricio Bravo, de la PDI, con el fin que la comunidad se sienta segura y respaldada.

La reunión fue solicitada por la directiva de la Unión Comunal de Juntas de Vecinos y no es la primera que se realiza, aclara la presidenta Griselda Aguilera, pues “en el mes de octubre sostuvimos una, luego en diciembre y enero. Es decir, esta es la cuarta que tenemos. Además, en la primera vinieron todas las autoridades y desde ahí ya han sido más regulares. Lo importante es que nos escuchan y nos están apoyando”.

Ahora del por qué de estos encuentros, la presidenta señala que fue la directiva la que solicitó estas reuniones con el fin de buscar apoyo de las autoridades policiales “porque aquí los vecinos andan con miedo. Muchos creen que Andacollo es una taza de leche, pero no es así. Aquí han pasado y siguen pasando cosas y graves. Además, los vecinos tienen miedo de hacer las denuncias porque luego todos saben quién las hizo y, por lo mismo, nadie se atreve a conversar sobre algunos temas. Queremos que no haya delincuencia ni drogas, queremos vivir en paz y armonía”.

En la reunión se trataron muchas cosas, pero la más importante fue la confianza en la autoridades y, por lo mismo, difundieron el fono 600 400 01 01, donde cualquier vecino puede llamar y hacer la denuncia y quedará en el anonimato.

**Alexis Grin Araya destacó el trabajo de la administración anterior**

**Nuevo superintendente: “Tenemos un cuartel al nivel de los mejores del país”**

*Entre sus objetivos primordiales está mejorar el sistema de comunicación y para ello instalarán antenas y renovarán las radios.*



“Andacollo tiene cuartel al nivel de los grandes cuerpos de Bomberos del país, con carros prácticamente nuevos, con comodidades y equipamientos de los mejores. Es decir, el trabajo de la administración anterior fue muy bueno y dejó la vara muy alta”, señaló el nuevo Superintendente de Bomberos, Alexis Grin Araya, quien asumió el cargo hace un mes con la idea de mejorar lo realizado por la gestión anterior, que estuvo al mando durante 20 años.

El superintendente es instructor de la Academia Nacional de Bomberos, donde forma parte del staff encargado de la formación y capacitación de bomberos de todo el país. A los 10 años de edad se inició como cadete y es voluntario hace 23 años.

Su prioridad es el mejoramiento del sistema de comunicación, para lo cual se instalará un par de antenas y se renovarán las radios “para así tener una

comunicación expedita ya que el sistema actual presenta algunas fallas en sectores como la Cuesta de San Antonio, La Caldera y la Cuesta en Piedra”.

Destacó el nuevo superintendente de Bomberos que a nivel regional se firmó un convenio con Aguas del Valle, para que a través de la boleta del cobro se pueda hacer un aporte a la institución.

Por lo mismo, agregó que pronto los voluntarios realizarán un “puerta a puerta” inscribiendo a las personas que deseen colaborar mensualmente y luego la recaudación será traspasada a cada Cuerpo de Bomberos donde se hizo el aporte.

El nuevo directorio quedó conformado por el superintendente Alexis Grin; secretario general, Álvaro Larraquibel; vice superintendente, Mauricio Veas; tesorería general, Bernardo Rojas.

**Llaman a los jóvenes entre los 20 y 24 años de edad a pasar por el Hospital José Luis Arraño**

**Más de 500 andacollinos aún no han recibido la dosis contra el sarampión**

*La campaña del Ministerio de Salud a nivel nacional se prolongó en la comuna, porque solo se han inyectado 208 personas.*

Un urgente llamado a los jóvenes desde los 20 a 24 años 11 meses y 29 días de edad para que pasen por el Hospital José Luis Arraño a vacunarse contra el sarampión, hizo la enfermera encargada Bernarda Sapunar, luego de ver las cifras de los andacollinos que no se han puesto al día en la campaña impulsada por el Ministerio de Salud a nivel nacional.

Las personas que están dentro del margen de edad deben pasar por las dependencias del centro hospitalario comunal, porque son vulnerable y probablemente este grupo no haya recibido las dos dosis correspondientes para estar protegidos. Al respecto, la enfermera encargada de la campaña en Andacollo, Bernarda Sapunar, dijo que el sarampión es una afección infectocontagiosa que produce al principio síntomas respiratorios, como el dolor de garganta, congestión nasal, secreción, fiebre y

molestias corporales, y agregó que a veces se confunde con un resfriado y las manchas rojas aparecen cuando la enfermedad ya están en etapa avanzada, por lo que hay que estar atentos para poder recibir el tratamiento.

Bernarda Sapunar afirmó que la campaña de vacunación contra el sarampión terminó el 28 de febrero, pero las autoridades de salud, al ver que Andacollo tiene el porcentaje más bajo de vacunación en la región, decidieron extenderlo hasta que se llegue al 80%. Por ahora la comuna tiene un 28,9%. Eso indica que de 720 personas en el rango, sólo se han vacunado 208.

Destaca la enfermera que las dosis de inmunización son totalmente gratuitas y el horario de atención del vacunatorio es de lunes a viernes desde las 10.00 a 13.00 horas y desde las 14.30 a 15.00 horas.

ANDACOLLO SOCIAL

¿Qué hacer?

Mario Ramírez y su artesanía minera con fierro reciclado



En cada una de las exposiciones que se realizan en la comuna de Andacollo destaca la artesanía del emprendedor Mario Rivera, quien se especializó en las figuras mineras elaboradas con fierros y material reciclados.

Este artesano, quien exhibe la artesanía en su casa de Pedro de Valdivia, Sector Sanidad, cuenta que comenzó este trabajo como un pasatiempo el año 2004 y en la medida que sus creaciones fueron llenando las vitrinas, decidió presentarlas al público. Cuenta que no vende mucho, pero "me siento feliz al ver que la gente encuentra bonita cada una de mis creaciones".

Rivera decidió trabajar sobre la minería porque es lo que ha visto durante su vida. Y destaca que sus principales obras tienen que ver con la molienda del mineral en el trapiche, el maray o el lavado de oro. También resaltan las figuras de pirquineros con su indumentaria típica como el casco, la lámpara, o el capacho, además de maquinarias muy bien elaboradas.

Don Mario, quien exhibe sus artesanías en las ferias o exposiciones, puede ser contactado en el 512431356.

La santería de la Parroquia recibe a peregrinos y turistas



Nuestra Señora del Rosario de Andacollo y las botellas con agua bendita son los objetos más preciados por los turistas y peregrinos que visitan la comuna en busca de una ayuda milagrosa o bien dar las gracias por favores concedidos. Y eso, por cierto, lo encuentran en la santería de la Parroquia, que hace más de 30 años nació para atender a los creyentes, cuando el hermano Antonio comenzó a brindar la ayuda espiritual a los visitantes.

Los peregrinos y turistas pueden visitar la santería que está a un costado de la Parroquia y atiende desde las 10.00 a 13.30 horas y desde las 15.00 a 19.00 horas. Y ahí puede encontrar la figura de Nuestra Señora del Rosario de Andacollo en todos los tamaños y precios que van desde los \$1.500 a \$24.000.

Además de la figura de la virgen y las botellas de agua bendita, también puede encontrar la figura de otros santos y las pulseras rojas, que son muy apetecidas por los más jóvenes.

¿Qué comer?

Las tablas de charqui son la delicia de Mi Sazón Delivery

"Mi Sazón Delivery la lleva". Así dicen los andacollinos. Y claro, si Gonzalo Aguilera, además de ponerle los condimentos precisos y los mejores ingredientes a sus famosas tablas, también le pone corazón a lo que hace. Y se nota, porque hace dos años, cuando partió este emprendimiento familiar, sólo tenía las ganas. Ahora tiene la experiencia y talento le sobra y eso se nota en cada preparación que realiza desde las 21 horas en adelante, en su local ubicado en calle Nueva s/n Sector Matadero.

A Gonzalo la vida le sonríe, pues sus famosas tablas de charqui, peruana, mixtas, orientales, además de las pizzas a elección que son de las más apetecidas. También deleita con las chorrillanas, parrilladas y postres. "Lo que el clientes desee yo se lo preparo y con todo el amor", dice.

Los precios están al alcance del bolsillo y van desde los 8 mil pesos y "vale la pena pagar, porque la tabla de charqui es para deleitarse. Anote: el charqui es de cabra, tiene cebolla, queso de cabra, aceituna y aceite de oliva. Es decir, los mejores productos de la zona".

"Ah, si desea alguna de esas tablas, sólo tiene que llamarme al 949512640", dice Gonzalo.



EL SERVICIO DE BARRIDO Y ASPIRADO DE LAS CALLES DE ANDACOLLO SE REALIZA DE MANERA PERMANENTE, ESTO COMO PARTE DEL COMPROMISO DE TECK CON EL PLAN DE DESCONTAMINACIÓN ATMOSFÉRICA DE ANDACOLLO.

## COMUNIDAD EN FOTOGRAFÍA



Los alumnos del 3° año de la Escuela Luis Cruz Martínez dieron con mucha alegría el vamos al año escolar en Andacollo.



Los estudiantes y profesores del Colegio Parroquial de Andacollo iniciaron el año escolar 2019 con aires renovados.



La comunidad andacollina contará con un moderno centro de acondicionamiento físico que dará tratamientos a deportistas con contusiones y lesiones óseo-musculares, además a pacientes que asistan al programa cardiovascular.



Los jóvenes que integran el grupo de danza y canto del Club de Huasos de Andacollo, participó en dos jornadas del tradicional rodeo en la medialuna de Pichasca, Río Hurtado.



La Agrupación Deportiva Colocolina recibió 14 millones de pesos del Fondo Social Nacional de Infraestructura para la construcción del cierre perimetral de la sede social, ubicada en Leonora Latorre N°100 El Curque.



"Corazones Solidarios" es una agrupación de jóvenes andacollinos que por tercer año consecutivo realiza una recolección de útiles escolares y mochilas para entregar a niñas y niños en condición vulnerableables.



Jeremías Rojas es un joven emprendedor, quien junto a su familia, está implementando un pulmón verde en el sector de Caletones.

**ECLIPSE**  
SOLAR 2019

Andacollo Chile

El día martes 2 de julio la comuna de Andacollo vivirá un momento alucinante con el eclipse solar total.

¿QUIERES PARTICIPAR EN NUESTRO MEDIO? ENVÍANOS TU FOTOGRAFÍA AL CORREO [COMUNICACIONES.CDA@TECK.COM](mailto:COMUNICACIONES.CDA@TECK.COM)